



**REPORTAJE** Últimos domingos con Franco **Manuel Jabois** P19



**SOCIEDAD** La Amazonia que aprende y defiende sus derechos P21

## Otro informante entra en el 'impeachment' contra Trump

Los abogados confirman que representan a un nuevo denunciante con información sobre el caso

PABLO GUIMÓN, **Washington**  
La defensa del funcionario de inteligencia que reveló una llamada en la que el presidente Donald Trump pedía al presidente de Ucrania que investigara los negocios del hijo de su contrincante político Joe Biden, confirmó ayer que está representando a un segundo denunciante. "Confirmando que mi despacho y mi equipo representamos a varios denunciantes", informó el abogado Andrew Bakaj en su cuenta de Twitter, sin dar más detalles. Según la cadena de televisión ABC, se trata de un agente de inteligencia con conocimiento de primera mano de las acciones del presidente.

La existencia de un segundo informante añade expectación a la investigación para iniciar el proceso de destitución (*impeachment*) contra el presidente, que abrieron los demócratas la semana pasada en la Cámara de Representantes. La oposición considera que la petición de Trump al presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, podría constituir el "delito o falta grave" para el que la Constitución prevé el *impeachment*. PÁGINA 5

## Los socialistas ganan en Portugal, según los sondeos

J. MARTÍN DEL BARRIO, **Lisboa**  
Los socialistas del primer ministro António Costa ganaron ayer con claridad las elecciones legislativas celebradas en Portugal, según los sondeos a pie de urna. Costa obtendrá entre el 34,5% y el 38,5% de los votos y logrará como máximo 112 diputados, a cuatro de la mayoría absoluta, según las encuestas. Eso le obligaría a contar al menos con uno de los socios que le han apoyado. PÁGINAS 2 Y 3

## Brasil acelera el reparto de venezolanos en su territorio

Casi 15.000 migrantes han sido enviados a 250 ciudades del país para aliviar la tensión en la región donde está el paso fronterizo

NAIARA GALARRAGA GORTÁZAR  
**São Francisco do Mainá**  
El Gobierno de Brasil asume que el éxodo venezolano persistirá e incluso puede aumentar y ha tomado medidas. Así nació el programa de interiorización, un plan de reubicación similar a los que gestiona la ONU, pero a una escala nacional. De momento, ca-

si 15.000 migrantes han sido reasentados en 250 ciudades de todo el país para aliviar la tensión en la depauperada región donde se encuentra el único paso fronterizo, en el que hace meses se registraron enfrentamientos. Brasil es un país inmenso creado por esclavos e inmigrantes, con 200 millones de habitan-

tes y mucha tierra despoblada, pero la llegada de 180.000 venezolanos desde 2016 ha supuesto un notable trastorno en Pacaraima y en la vecina Boa Vista. El país tiene más de 6.000 municipios. "Si cada uno acogiera a una familia, ni se notaría", dice Niusarete Lima, asesora del Ministerio de Ciudadanía. PÁGINA 7



**LOS INDÍGENAS REAVIVAN LAS PROTESTAS EN ECUADOR.** La comunidad indígena continúa con las protestas contra el Gobierno de Ecuador por el alza del combustible, pese a que los transportistas levantaron su huelga. En la imagen, manifestantes ayer en Lasso. / C. G. (REUTERS) PÁGINA 7



SIGUE LA CULTURA  
SIGUE LA ACTUALIDAD

## LA FRONTERA DESCONOCIDA DE AMÉRICA | y 2

Las autoridades ven la entrada ilegal de maíz como una consecuencia fronteriza

## El oscuro trasiego de México a Guatemala

R. VALENCIA, **Ixcán (Guatemala)**  
Militares mexicanos custodian el paso fronterizo Nuevo Orizaba (México)-Ingenieros(Guatemala), pero no sellan los pasaportes ni confiscan el maíz o los productos que pasan de un país a otro. Solo intervienen en caso de que haya droga. La Cámara Guatemalteca

de Alimentos y Bebidas, calcula que el 22,5% del maíz blanco consumido en 2018 en el país era de contrabando, lo que tiene un impacto económico y social en la región de Ixcán. "El contrabando es consecuencia de vivir en un municipio fronterizo", dice el alcalde de Playa Grande. PÁGINAS 8 Y 9